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在倫敦奧運取得佳績的國家金牌運動員

代表團昨日抵達香港，與港人一起歡慶中

華兒女的榮耀，共同分享奧林匹克的歡

樂，受到本港市民的熱情歡迎。奧運會不

僅僅是體育競賽，更是一場國家綜合實力

和國民素質的比拚，中國代表團在奧運會

成績斐然，展示出中國強勢崛起的形象，

港人引以為豪。國家奧運金牌選手展現出

中國人堅韌不拔和踏實苦幹的優良傳統，

這種拚搏精神亦與香港賴以成功的獅子山

精神一脈相承。金牌選手訪港，不僅可以

鼓勵年輕人自強不息、積極向上，而且是

一次生動活潑的國民教育。

前不久，剛勝利完成神九天宮對接任務

的3位航天英雄來港訪問，在本港掀起太空

熱潮。如今香港又迎來國家奧運金牌選手

代表團，這在內地所有城市均未享受到的

待遇，足顯中央對香港的重視。中國代表

團在倫敦奧運取得在境外參加奧運會的最

好成績，鼓舞了人心，振奮了精神。中國

奧運金牌選手創造輝煌成績的背後，蘊涵

㠥艱辛和汗水。奧運金牌選手訪港，與本

港市民近距離接觸，讓港人真實地感受到

英雄們運動生涯的甜酸苦辣，更能將刻苦

拚搏、逆境自強、精益求精的奮鬥精神傳

輸給本港年青一代，培養青少年積極向

上、刻苦奮發的意志。

奧運會被視為世界的頂級盛事。奧運成

績反映一個國家發展的水平，是國家進步

文明的綜合象徵，對提升國家形象有巨大

作用。運動健兒能夠取得佳績，也顯示國

家整體實力、國民素質的提高。因為每一

項運動競爭背後，都需要科學的訓練、醫

療、營養等配合，還需要投入大量人力物

力資源作為支持。可以說，奧運賽事的比

拚，其實也是國家綜合實力的較量。中國

運動員在奧運會屢創輝煌成績，除了運動

員們的努力付出外，更與我們國家有能

力、有實力支持息息相關，顯示出我們國

家的不斷進步強大。

奧運金牌運動員訪港期間，將有多場與

中小學生、青年和傑出學生運動員見面的

活動，分享奧運的點滴，讓眾人親睹他們

的風采，也讓本港市民更真實地了解到國

家發展的成就，為國家的昌盛感到自豪和

驕傲，增強港人對國家的歸屬感和自豪

感。

(相關新聞刊A1、A2、A19版)

行政長官梁振英昨日表示，入境處紓緩「雙非」

孕婦來港產子的行政措施行之有效，為根本地解決

「雙非」問題，除了有法律方面的工作要做，還希望

聽取社會各方面的意見。事實上，「雙非」問題根

源在於「莊豐源案」的判決賦予了「雙非」子女可

取得居港權。任何行政攔截措施只能治標，不能治

本。現時距離來年實施「零雙非」新規定只餘下幾

個月時間，當局應盡快通過法律途徑取消「雙非」

子女的居港權，以免到時無法做到「零雙非」而造

成新的衝擊。「雙非」問題鬧得滿城風雨，但始作

俑者的公民黨至今仍欠港人一個交待，市民也應向

公民黨追究責任。

近年在港出生的「雙非」嬰兒不斷增加，去年更創

下35,736名的新高，對本港醫療及各種社會福利造成

沉重負擔。為此，當局已採取多項行政措施，加強在

關口阻截「雙非」孕婦，並且宣布在下年將實行「零

配額」，確實令「雙非」孕婦衝關情況大為減少。然

而，「雙非」屬於法律問題，一日未能解決「雙非」

子女可取得居港權的癥結，行政措施將無法治本。特

別是下年本港醫院將實行「零配額」，如果法律問題

未能理順，在居港權的「誘因」下，「雙非」孕婦將

會繼續衝關，屆時將引發大量法律爭議，並對入境處

執法帶來壓力。因此，當局應盡快在實施「零配額」

之前解決「雙非」問題的法律爭議。

事實上，1996年籌委會通過的《關於實施香港基

本法第24條第2款的意見》，以及人大常委會在1999

年就「吳嘉玲案」所作出的釋法內容，都清楚表明

父母均非港人而在本港出生的兒童並不能取得居港

權。然而，終審法院判決卻未顧及《基本法》的立

法原意和人大釋法內容，對所有在港出生的「雙非」

子女授予居留權，造成了今日困擾兩地的「雙非」

問題。解鈴還須繫鈴人，由終審法院自行糾正錯判

是最佳的做法。當局應積極研究為法庭自我糾正創

造條件。正如律政司司長袁國強早前提出，當局可

研究將「雙非」問題帶入司法制度之中，尋求法院

就此問題作出聲明，確定雙非所生子女是否擁有居

港權。當局應盡快提出方案。

必須指出的是，公民黨核心成員是「雙非」問題

的幕後黑手。當時擔任莊豐源代表律師的是後來成

為公民黨創黨成員兼憲制及管治支部副主席李志喜

以及公民黨成員郭瑞熙。余若薇等現時公民黨多名

核心成員當年都支持終審法院判決，最終埋下了

「雙非」的人口炸彈。公民黨當然不能以其時還未成

立而推卸責任。由港珠澳大橋司法覆核案，到外傭

爭取居港權案，再到「雙非」問題，每次都看到公

民黨在背後操縱的身影。但至今公民黨仍拒絕承認

責任，拒絕向全港市民道歉，公民黨必定會在今次

立法會選舉中為自身的行為付出代價。

國家奧運金牌選手帶來自豪與鼓勵 「雙非」居港權問題須盡快處理

特首：根本解「雙非」聽各界意見
讚入境處堵截有效 續關注來港產子影響

香港文匯報訊 (記者 文森) 「雙非」是社會關注的問題，行政長官梁振英昨日強調，

入境處紓緩「雙非」孕婦來港產子的行政措施有效，認為以釋法途徑去解決「雙非」

孕婦來香港產子，及為其子女取得香港永久居民身份的問題應「可免則免」。他同時讚

揚入境處在應付「雙非」孕婦問題上，做了大量有效工作，令今年只有少量內地「雙

非」孕婦衝關。梁振英表示，相信本港兒科服務於未來數年會持續受壓，承諾會繼續

跟進「雙非」孕婦來香港產子的問題。

梁振英昨日在入境處處長陳國基陪同下，到
落馬洲支線視察，了解堵截「雙非」孕婦

的措施。他重申，在未能全面掌握「雙非」孕婦
大量來港產子，會對本港社會服務造成何等影響
前，明年私立醫院接收內地「雙非」孕婦的配額
應該是零；因他在過去數月一直有跟進事件，故
昨天才會到口岸現場視察，以便進一步了解過去
內地「雙非」孕婦在港大量產子對本港服務所造
成的影響。

盡量不用釋法解決
梁振英認為，入境處紓緩「雙非」孕婦來港產

子的行政措施行之有效，為根本地解決「雙非」
問題，除了有法律方面的工作要做，還希望聽取
社會各方面的意見。他指出，儘管本港根據《基
本法》是有釋法這個途徑，但始終「可免則免」，
重申當局盡量不想用釋法來解決問題。要具體及
長遠解決雙非孕婦來港產子，及其子女取得香港
永久居民身份的問題，梁振英指仍要作多方面考
慮，強調港府很希望能聽到社會各方面的意見。

衝關孕婦數字大減
同時，梁振英讚揚入境處人員及其他政府部門

在執行口岸工作方面做得十分有效，包括以目測
的方法，檢查過關的「雙非」孕婦並詢問有否預
約來港產子，一旦發現未有預約的雙非孕婦，便
會要求她們自願折返內地。他亦指，根據統計數
字顯示，過去一段時間衝關到本港的內地「雙非」
孕婦數字已十分少，認為港府除了為解決「雙非」
問題而推行的行政措施有效，當局的決策亦同樣
奏效。
梁振英表示，過去內地「雙非」孕婦的子女過

關會對口岸服務造成一定壓力，對本港尤其是新
界北區的幼稚園學額，或將來的小學學額的分配
造成一定壓力。
他稱，早前曾到過沙田威爾斯親王醫院視察，

了解到在過去數年，兒科服務隨「雙非」孕婦在
港產子持續增加，於未來數年會逐漸感到壓力，
故港府為應對「雙非」孕婦來港產子，將持續跟
進有關決策工作。

無意成立免簽特區
此外，梁振英否認在邊境成立讓內地人可免簽

證的特區是港府的決定，強調這不過是一位研究
員所提出的建議，並稱即使有關建議成立，港府
亦不會在口岸完全不設任何邊檢措施。
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跨境學童下月6秒過港關

社會各界正積極尋求辦法處理
「雙非」孕婦湧港產子問題，但歸根
究底，「雙非」問題的始作俑者乃
公民黨核心成員李志喜負責的「莊
豐源案」，為「雙非」孕婦來港產子
潮埋下伏筆。

公民黨黨魁梁家傑曾表示，不否認
當年的「莊豐源案」與今日「雙非」
孕婦湧港產子問題並非完全無關。
1999年，由公民黨創黨成員李志喜大
律師代表原訴人，就「雙非嬰」莊豐
源的居港權入稟香港高等法院提出司

法覆核，及後終審法院判莊擁有居港
權。該判例造成大量內地雙非孕婦湧
港產子。
2001年至2011年，已獲居港權的

「雙非嬰兒」超過17萬人。2010年，
「雙非」孕婦在香港誕下逾3萬名嬰
兒，比起2001年的620名上升超過50
倍。

■香港文匯報記者 鄭治祖

公民黨核心種雙非禍根
▲
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作
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者
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■梁振英昨視察落馬洲邊境管制站時表示，以釋法途徑去解決雙非孕婦來港產子「可免則免」。

香港文匯報訊 (記者 李彩荷) 菲律賓
人質慘劇2周年，事件中的受害者、家
屬，及一班旅遊界人士，昨日由港鐵金
鐘站遊行到政府總部，與保安局局長黎
棟國及特首辦主任邱騰華會面，促請港
府為他們討回公道，又要求菲律賓政府
道歉和賠償。事後，家屬引述邱騰華回
應指，特首梁振英將會在9月的亞太經
合組織會議向菲律賓總統阿奎諾三世轉
達訴求。

CY亞太經合會或晤菲總統
菲律賓人質慘劇中的受害者、家屬昨

日到政府總部與保安局局長黎棟國及特
首辦主任邱騰華會面，要求港府為他們
就事件討回公道。會面前，殉職領隊謝
廷駿的哥哥謝志堅指，菲律賓政府應盡
快妥善處理事件，可是菲律賓政府在這
一年並沒有跟進，他們對此感到失望和
憤怒。謝志堅又認為，他們要求的道歉
和賠償相當合理，但特區政府的跟進緩
慢。
會面後，謝廷駿的弟弟謝志恆引述邱

騰華回應，指行政長官梁振英下月出席
亞太經合組織會議，有機會與菲律賓總
統阿奎諾三世進行雙邊會談，承諾屆時
會反映家屬要求道歉及賠償的訴求。此
外，保安局會在幾天內派人與受害人、
家屬聯絡和跟進事件。謝志恆又表示，
他們希望在亞太經合組織會議後跟梁振
英會面，但當局未有承諾。

梁振英承諾進一步跟進
另方面，梁振英和黎棟國昨晨到落馬

洲視察入境處新推出的過關措施，被問
及菲律賓人質事件時，黎棟國表示，當
局跟進事件的進度不理想，而且進度緩
慢，在聽取家屬提出的要求後，當局會
再考慮下一步的工作。梁振英則表示，
特首辦主任了解受害人和家屬的訴求
後，他一定會再作跟進，保安局局長亦
會給他一個詳細的匯報。
除了事件中的受害人和家屬，20多名

領隊和市民自發到政府總部聲援，要求
菲律賓政府就事件道歉，當中包括謝廷
駿的好友和昔日的同事。

香港文匯報訊（記者　文森）入境處
為便利跨境學童過關，將於9月推出跨
境學童簡易過關程序，屆時入境處人
員會在已申請學童的旅遊證件貼上條
碼標籤以示身份，並於過關時掃瞄標
籤以核對個人資料，令過關時間縮至
最短6秒，估計有約1.7萬名學童申請。
保安局局長黎棟國表示，為紓緩口岸
壓力，入境處亦已推出針對深圳旅客
使用的「e-道自助過關」措施，及配合
內地研發新雙程證，鼓勵合資格旅客
使用e-道自助過關，希望能藉此減低旅
客輪候時間。

證件貼條碼 申請交相片
跨境學童數量持續上升，入境處為

紓緩口岸壓力及便利跨境學童過關，
將於新學年9月在落馬洲支線、深圳
灣、文錦渡及沙頭角管制站推行「跨

境學童簡易過關程
序」。入境處表
示，新措施推行
後，跨境學童只需
向學校提交相片，
便可向入境處申請
使用新服務，屆時
處方會在他們的旅
遊證件貼上用作識
別身份的條碼標
籤，並在跨境學童
通道上開設櫃㟜，

以新引入的機器掃瞄學童旅遊證上的
新標籤，並即時顯示出學童的照片及
個人資料，以便核對身份及加快過關
程序，令學童通關時間只需6至7秒便可
完成。

文錦渡落馬洲毋須下車
入境處助理處長曾國衛表示，新措

施推行後除了能縮減學童通關所需的
時間，經文錦渡和落馬洲過關的學童
亦毋須下車，在過關時會有入境處人
員攜同新儀器上車，為學童辦理過關
手續。他補充，處方已斥資逾200萬元
購買數10部新儀器，現時已有1600名學
童登記，預計新學年將會有約1.7萬個
跨境學童申請使用。
入境處表示，為防止學童在過關時

出現保安漏洞，令不法走私分子有機
可乘，處方會在處理學童申請時，進

行嚴格的背景審核，一旦發現有問
題，處方亦不會批准有關申請；此
外，海關亦會在文錦渡和落馬洲口
岸，登上學童乘搭的車輛檢查，務求
減低走私出現的情況。

內地研新式晶片雙程證
到場視察的保安局局長黎棟國亦表

示，鑑於訪港旅客數量持續上升，尤
以暑假期間的內地訪港旅客錄得明顯
升幅，顯示本港口岸壓力愈來愈大，
令內地旅客需要輪候的時間比平日
長；入境處為處理輪候時間過長的問
題，已推出針對深圳持有「一簽多行」
旅客的特別措施，容許他們在辦理登
記手續後可透過e-道自助過關。他稱，
根據統計數字顯示，現時有約18.5%的
雙程證旅客已可使用自助e-道過關，鑑
於內地正研發新一代雙程證，而新雙
程證會有一晶片儲存所需資料，當局
會在新旅行證件推出後配合內地有關
當局，研究如何利用新晶片的技術，
令持新雙程證的旅客可自助過關。
黎棟國表示，內地旅客來港時除了

一般出入境檢查，入境處以往亦要給
予他們蓋上印章的入境許可，所以處
理時間會較長，為縮減內地旅客過境
時間，會盡量鼓勵合資格的旅客自助
過關，其好處在於當局可有彈性地開
放更多櫃位，提升過關人數，希望能
藉此降低旅客輪候時間。

■人質事件中的

受害者與家屬及

旅遊界人士遊行

到政府總部，與

保安局局長黎棟

國及特首辦主任

邱騰華會面。
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記者

曾慶威 攝

■跨境學童的證件上加貼條碼，能6秒鐘過關。 路透社


